

DIARIO DE CASTELLÓN



PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Jueves 22 de noviembre de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
a festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página 5 centimos de peseta linea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 centimos de peseta linea. Remitidos, á 1 real linea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 481.

SUMARIA RESEÑA HISTÓRICA del impuesto hipotecario en otros países de Europa.

VI.

La diferencia de clima y razas ejerciendo una marcada influencia en las instituciones de cada pueblo, determina á estas con diverso carácter. Siendo una verdad inconcusa este principio y no obstante la existencia en Europa de pueblos de tres razas distintas, y situados bajo diferentes latitudes, en todos ellos con diferencias de más ó menos esencia, en los que cuentan con una administración algo uniforme, se ha establecido esa contribucion que gravando la trasmision de la propiedad por cualquier concepto que ello sea, se llama «El Controllo» en Italia, la «Confirmacion tax» en el ducado de Nassau; el «Kanfaccisse» en el de Baden, y otros que con denominaciones varias nos presenta Mr. Rau en su célebre obra titulada «Cience du Finances».

No haremos la menor mencion por lo que respecta á Rusia y Turquía, pues las trascendentales reformas que sufre el primer imperio, y el notable retraso en materia rentística del segundo estado, oponen obstáculo de difícil resistencia, siquiera sea para alcanzar una nocion, pretendiendo sea ésta coherente y regularizada, de sus impuestos. Tampoco lo haremos de Portugal, porque si bien es cierto que hoy el antiguo reino Lusitano es un estado independiente respetado por todos los demás en virtud del principio de solidaridad internacional, es lo cierto que anexionado al poder de España, con algunos intervalos desde tiempos remotos, hasta la época de Felipe IV en que definitivamente quedó separado; hallaba su organizacion administrativa en las leyes castellanas. Hoy no contando con un grado de notable adelantamiento en la gestion financiera, no ha merecido el comentario de publicaciones autorizadas. Omitimos de igual manera toda referencia relativa á los estados escandinavos; pues no siéndonos familiares sus instituciones, además de carecer de importancia cuanto pudiéramos decir respecto al particular, desconocemos el mecanismo de su administración.

La nacion inglesa merece en nuestro concepto el derecho de prioridad en esta cuestion; ya se atiende á que es uno de los países de más poblacion de Europa; ya se le juzgue y con altas consideraciones de respeto y admiracion en su carácter comercial, el gran país de la Carta-Magna que, abrigando en su seno á los Brigs y á los Glaustonne, pasa ante la mo-

derna civilizacion como el pueblo modelo de la ilustracion y del parlamentarismo.

Con sencillez encantadora basta toda su pública administración, en el Bill de gastos, en el de ingresos y en el de relacion. En tal país; los derechos de registro son reemplazados por el timbre que conocido con el nombre de «Registry of the deeds on enrollment» se practica solo para ciertos actos manifestándose bajo tres distintas fases: ya como prueba de obligaciones, ya como cartas de administración, presentándose por último como derecho de legado.

La influencia que en Bélgica ejercieran las conquistas de Napoleón; imprimieron á su administración un carácter análogo al de la de Francia. Los derechos de registro en este país, en 1859 representaban el 3 por 100 de la riqueza pública con un total de doce millones novecientos mil florines.

Por lo que hace al reino de Holanda; tuvo la misma organización que Bélgica, hasta que separados ambos estados en 1830 por la declaracion de independencia que este último pueblo hiciera para serle reconocida en las conferencias de Londres y dar por resultado la proclamacion del rey actual Leopoldo de Sajonia-Coburgo, figura simpática á todo el que abrigue monárquicos sentimientos, se fueron marcando algunas diferencias. Una ley de 13 de mayo de 1859, introducía el derecho de trasmucion por causa de muerte sobre el derecho de sucesion en valores moviliarios.

En el pintoresco país de Guillermo Tell tambien existe bajo el nombre de «Han dan derungs» el impuesto de traslaciones; su producto es grande, principalmente en las sucesiones varia de un 2 á un 12 por 100, sobre todo en el Kanton de Vand, importan los rendimientos de dicho impuesto, la quinta parte del presupuesto de ingresos. ¿Qué administración no tendrá en tal punto mencionado impuesto, para rendir tan sancaados frutos? Allí toda la administración es regional; en virtud de la grande descentralizacion administrativa que se consigna en su constitucion, y por tanto al lado del «Laudamman» existe el congreso federal que representando al pueblo, ejerce verdadero influjo fiscalizador y reformista en la gestion de los negocios públicos.

No es uniforme la legislación del impuesto de traslaciones de dominio, en la antigua confederacion germánica, en Nassau se exige bajo el nombre de «Confirmation tax» Kanfaccisse Erbschaftsaccise» en el de Baden, en cuyo ducado «s'inmovilien acciese»

representaba el año 1865, 765,461 florines; en todos se gravaban del mismo modo las sucesiones que los contratos, y con variedad de tipos, que donde son más subidos do escuden del 2 y medio por 100.

Hoy como consecuencia de la guerra franco-prusiana, formado el gran imperio alemán personificado en el rey de Prusia, sus instituciones se irán asimilando paulatina y reciprocamente bajo la iniciativa de un solo poder.

En Prusia; se exigía este derecho á imitacion de Inglaterra, bajo la forma de timbre, ya fuese por sucesion ó acto de intervivos.

En Italia; se dió la famosa ley «del Controllo» con semejanza á la Francia, el registro de 1862, rendía un total de 95 916,999'96 liras; segun consta en el anuario del ministerio «delle Finances» de aquel año.

Varias leyes de 1862, dieron uniformidad á mencionado impuesto, en que intervinieron provechosamente Minghetti y algunos discipulos del esclarecido conde de Cavour.

Bajo la general denominacion de «Impot sur les actes» se comprenden en Francia los «de timbre y de l' enregistrement.» El origen histórico de este derecho en tal país; lo hace remontar Monsieur Championiere á la época del feudalismo que tan arraigado estuvo en él.

Los historiadores del Langüedoc, citan dos monumentos, uno del año 596 y otro del 1079 que manifiestan se exigía ya en aquel tiempo derecho sobre las trasmisiones de la propiedad, para garantizar la eficacia de dichos derechos, la jurisprudencia feudal exigía la exhibicion de títulos de enagenacion y declaracion de sucesiones.

Posteriormente; y como derivacion de aquellas, se exigieron varios derechos fiscales bajo los nombres de «l' enregistrement,» «reservés» «A novel acquét;» cuya multiplicidad de derechos, segun el testimonio de Esquiron du Parrien, fueron causa de multitud de abusos. El decreto de 5 de diciembre de 1590; constituía el registro comprendiendo bajo tal denominacion los derechos sobre los actos y los llamados de mutacion. En tres clases comprendía los actos sometidos á su tarifa: 1.º Actos de valores determinados impuestos con derecho proporcional desde 5 sols á 4 libras por 100. En la segunda se comprenden todos los actos sobre objetos no evaluados; y en la tercera los actos de simple formalidad sometidos á derecho fijo.

Ley que segun espresion de un publicista francés favorecía al ciudadano más que al Estado. La

formalidad del registro tiene dos objetos: 1.º Un servicio público en interés de los contratantes. 2.º La constitucion de un impuesto en interés del Estado.

Los derechos de registro de tal legislación, son fijos ó proporcionales; los fijos son en general el premio de una formalidad, cuando son proporcionales, descansan sobre el capital «sur les valeurs» los que pueden resumirse segun Mr. Laferriere dice en su tratado «Du Droit politic A administratif» en derivativos ó atributivos de hechos ó actos.

Tal es sumarisimamente recorrido el actual estado del impuesto de traslaciones en los estados que se mencionan; con algo de más detenimiento que el hecho de otros países, ha sido el examen á que hemos aspirado en lo que respecta al de Francia, ya porque todas sus reformas (algunas de carácter social de bondad escasa) se importan fácilmente á nuestro país, prueba de ello el famoso sistema tributario que halló su inspiracion en la legislación traspirenaica, ya por ser relativamente de lo más perfecto todo lo dispuesto en estas materias si se juzga comparativamente con otros pueblos.

Un vacío de conciencia quedará al que suscribe, si antes de terminar este humilde trabajo, acometido con fe por invitacion galante de la redaccion de este DIARIO, pero con escasez de fuerzas, no consignará una ingenua afirmacion, cual es; que rehuendo tocar en vano alarde de erudicion, ha reducido á límites tal vez más concretos esta particularidad, de los que requiere asunto de tanta importancia.

J. Morcillo.

KARS.

La ciudad de Kars, capital del sandjihat (1) del mismo nombre, está situada sobre el rio. Kars-Schai, en la comarca que el curso de este rio, abandonando el llano, se introduce en un valle por donde corre encerrado entre márgenes escarpadas que se elevan casi perpendicularmente. Compónese esta ciudad de cuatro barrios; la ciudad propiamente dicha y tres arrabales, de los cuales dos se estienden sobre la orilla derecha del rio, uno al pié, y sobre la vertiente meridional de la montaña de Karadagh, al Este de la ciudad; el otro al Sur, mientras que el tercero está situado en la margen izquierda del Kars-Tchai, y en frente de la ciudad y del arrabal del Mediodia, con el cual se comunica por cuatro puentes de piedra.

La ciudad propiamente dicha (la fortaleza), está rodeada por un antiguo muro defendido en sus flancos por torres. Al Noroeste, y ya en la estremidad de la ciudad que se adelanta hasta la orilla del

(1) Nombre dado en Turquía á las divisiones de los bajalatos. Cada sandjihat está gobernado por un beg ó bey.

rio, está situada la ciudadela construida sobre una roca y rodeada también de un muro con torrecillas.

La ciudadela de Kars se divisa desde muy lejos, y domina la ciudad y todo el llano que hacia el Sur y hacia el Sudoeste se dilata. Pero las alturas que sobre la margen izquierda del Kars-Tchai se elevan, dominan la ciudadela, las baterías colocadas en estos puntos pueden fácilmente convertir en ruinas los viejos muros de Kars.

Adviértese por lo tanto, que no son esas antiguas fortificaciones lo que constituye el valor estratégico de la plaza. La importancia de Kars como fortaleza consiste en los fuertes destacados y dispuestos a una gran distancia delante de la ciudad, sobre alturas que dominan toda la comarca vecina.

La línea de estas fortificaciones forma un campo atrincherado, tras el cual puede resguardarse un ejército considerable y maniobrar en todas direcciones contra el ejército de circunvalación. El terreno ocupado por los fuertes de Kars, forma una meseta accidentada dividida en dos partes desiguales por el valle profundo del Kars-Tchai y cortado además por muchos barrancos igualmente profundos. Al Sudeste, este terreno se baja formando un llano, cuya parte más baja esta próxima a Kars.

Las orillas del Kars-Tchai, por encima de la ciudad, desde la aldea de Kitchik-Kew hasta la fortaleza, son escarpadas, pero más ó ménos accesibles. Rio abajo, y pasado Kars, las márgenes llegan á ser tan escarpadas que es muy difícil llegar hasta el borde del agua.

La parte oriental de la meseta, hacia la derecha del Kars-Tchai, está separada del llano del Sudeste por los montes de Karadagh, que se inclinan hacia el Norte y hacia el Este en pendientes suaves, en tanto que las vertientes meridionales, hacia el camino de Alexandrópolis, son abruptas y escarpadas.

En la orilla izquierda del Kars-Tchai, la meseta está coronada por una serie de elevaciones. Son estas, al Norte, las alturas de Tchakmakh; al Oeste y al Mediodía, el monte Schirschani-Tepesi y las colinas de Schorakh. Del centro de la meseta, hacia el Noroeste, se dirige un barranco escarpado y profundo, formado por el curso de un afluente poco caudaloso del Kars-Tchai. En la direccion opuesta, hacia el Sudeste, se estiende un valle ancho y poco profundo, que forma algunas escabrosidades en el sitio que desemboca en el rio.

Las alturas de Schirschani-Tepesi, llamadas por los soldados franceses en las guerras anteriores, la montaña de los *bachi-bosuhis*, tiene al Norte y al Noroeste vertientes muy escarpadas, mientras que las colinas de Schorakh, que dominan todo el territorio vecino, incluso el Karadagh, tienen pendientes más suaves, á escepcion de la montaña llamada de Observación, al Oeste y del monte Mókta, al Sudoeste, cuyos descensos son muy escarpados y allas y estrechas sus cimas.

Abandonando los puntos que acabamos de describir, y alejándose de Kars, se advierte que el terreno descende un tanto. A la derecha del Kars-Tchai, y á una distancia de cinco *verstes* de la ciudad, se descubre un llano casi desprovisto de todo accidente. Más lejos, sin embargo, encuéntrase de nuevo montañas. En la izquierda del rio, el país conserva su carácter accidentado y despues las colinas forman cadenas no interrumpidas.

Importa advertir que en los alrededores de estas alturas ocupadas por los fuertes de Kars, no se encuentra á tiro de cañon ninguna otra que domine las obras de defensa de la ciudad.

Los fuertes de Kars, en número de once, son construcciones muy sólidas, y la

línea de defensa que en torno de la plaza forman; tiene una estension de diez y siete *verstes*.

FRANCIA.

Las últimas noticias de Francia, están contenidas en los siguientes telegramas que tomamos de varios periódicos:

«Paris 19 (11 noche).—Está muy adelantada la formacion del nuevo ministerio, pero es poco probable que el *Diario Oficial* la publique antes del miércoles.

Mañana 20 el *Diario oficial* anunciará que la dimision de los ministros actuales ha sido aceptada.

Paris 20 (8 mañana).—El *Diario Oficial* dice que los ministros han presentado su dimision y que el presidente de la república se la ha aceptado.

Los actuales ministros quedan encargados del despacho de los asuntos de sus respectivos ministerios hasta el nombramiento de sus sucesores.

Paris 20 (á las 10 y 5 de la mañana).—Al rectificar ayer el escrutinio de la votacion sobre la orden del día del Sr. Adren de Kerdrel, se dedujeron nueve votos á la izquierda aumentándose los á la derecha, resultando con esto una mayoría de 22 en favor del gobierno, como dije en telegrama de anoche con referencia al periódico *Le Soir*.

Las dimisiones de los ministros han sido aceptadas hoy.

El nuevo gabinete está en formacion; se insiste en que lo presidirá el general conde de Chabaut Latour, y se añade que lo compondrán individuos del centro derecho y de la derecha.

La *Republique française* recomienda á la cámara de diputados serenidad y energia.

El *Journal des Debats* aconseja la mayor moderacion aun cuando el voto de ayer del senado pudiera considerarse como un acto de provocacion y hostilidad contra el congreso.

Se ha extraído y comentado mucho en todos los círculos políticos y en la prensa el error cometido en la última votacion de ayer.

Paris 20 (10'25 mañana.)

Espérase de un momento á otro la noticia de haberse constituido un gabinete en reemplazo del actual, pero compuesto de hombres que seguirán la política del que ha dimitido, conservando también la actitud del presidido por el duque de Broglie.

El *Journal Officiel* de hoy no ha publicado, como anunciaron los diarios ministeriales, el decreto admitiendo la dimision del ministerio.

Ninguna disposicion de interés publica el mencionado periódico oficial. Espérase que la sesion que se celebre esta tarde sea importante.

Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer contiene lo siguiente:

Ley fijando la cantidad que se destina al pago de las obras de carreteras, durante el presente año económico; y autorizando al gobierno para distribuir á las provincias por las que atraviesen carreteras que construya el estado durante el mismo año, el importe de la tercera parte de la cantidad correspondiente al coste de las obras hechas dentro de la demarcacion de aquellas.

Presupuesto extraordinario para carreteras en el año económico citado.

Real decreto y arancel para la recaudacion del impuesto de portazgo, pontazgo y barcaje restablecido por la ley que queda extractada.

Pliego de condiciones para los arriendos de dicho impuesto.

Real orden mandando que se haga saber á los alcaldes y á la fuerza de la guardia civil, especialmente á la encargada de la custodia de los montes, la obligacion en que unos y otros se hallan de impedir el cultivo del tabaco, destruyendo los sembrados y entregando los defraudadores á los tribunales de justicia.

Circular encargando la busca y captura del soldado desertor del regimiento lanceros de Borbon, Francisco Falcó, natural de Benloch, y la de Miguel Gil Cuevas, natural de Useras, desertor del batallon cazadores de Las Navas.

Otra encargando la presentacion en el gobierno militar, con el fin de cobrar sus alcances, de los soldados licenciados Carlos Bartolomé Calbo y Vicente Gil García.

Otra previniendo á los maestros de primera enseñanza que no se ausenten de sus escuelas sin licencia escrita de los presidentes de las juntas, y mandando á estos que den conocimiento de las licencias que concedan.

Y otra encargando se provean de cédulas personales sin esperar á que se les exija el recargo prevenido.

El «Coliseo barcelonés» en su seccion coral dice:

«Para el año próximo, cuando tenga lugar en Paris la gran esposicion universal, se trata de llevar á cabo en aquella capital un gran certámen de sociedades corales de diferentes naciones, las cuales podrán optar á los distintos premios que se ofrezcan. El señor Cuspina ha recibido el encargo de dar los informes necesarios acerca de las que existen hoy en Cataluña y de su organizacion. Creemos que si el proyecto se realiza, las empresas de los ferro-carriles españoles, de acuerdo con las de los franceses, procurarán dar todas las facilidades posibles á los coristas, haciendo las rebajas convenientes en el precio de los pasajes.»

Simultáneamente en Paris y Bruselas, se han verificado las pruebas de iluminacion en los teatros con la luz eléctrica, produciendo magníficos resultados. La nueva iluminacion parece que ofrece un 30 por 100 de economia y mayor intensidad en la luz comparándola con el gas.

Han sido detenidas en Barcelona dos mugeres del pueblo que fueron á cambiar treinta y cinco mil francos en billetes de mil francos del Banco de Francia: se cree que procedan de un robo hecho en el Pirineo francés.

Cuenta un colega que sobre la cubierta de un wagon que formaba parte de uno de los trenes de mercancías que pasaron la semana última por la estacion del ferro-carril de Tortosa, se encontró tendido á un pobre hombre, que sin duda trataria de hacer el viaje por un precio reducidísimo.

Las últimas noticias recibidas del mercado inglés de naranja, dicen que las ventas realizadas en la anterior semana han sido de poca importancia, obteniendo las cajas de 420, precios regulares, pues se pagaron de 15 á 18 schelines; pero las cajas de 490 á 560 se vendieron mal, alcanzando las primeras de 11 á 12,9 y las segundas de 8,9 á 9,30 schelines.

Atribúyese la baja de los precios á los fuertes envios que habian llegado de Málaga y Lisboa, y se creia que cuando concluyan los embarques de otros puntos productores y la naranja esté más sazónada, haya algun aumento en los precios de las cajas 590 y 560.

También dicen de aquel mercado que los precios de las cebollas de Valencia son bajos en la actualidad, pagándose de 5 á 6,3 schelines la caja, debido á que aun no concluyeron los envios de Oporto, influyendo también en ello lo templado de la

temperatura. Se cree que en los meses de diciembre, enero y febrero, en los que habrán concluido las existencias de cebolla portuguesa, obtendrán buenos precios las de nuestro país.

Se está trabajando activamente en el gabinete anatómico de la universidad de Valencia para preparar una coleccion de objetos ó estudios con destino á la próxima esposicion de Paris.

Los periódicos de Valencia se ocupan de una lamentable desgracia ocurrida en aquella plaza de toros:

Parece que algunos jóvenes aficionados á la tauromaquia, organizaron, á puerta cerrada, una corrida de becerros que capeaban y banderilleaban, y estando lidiándose salió al redondel para tomar parte en la fiesta un joven llamado Vicente Vera, hijo de una casa de comidas establecida en la calle de la Tapineria. El bicho, que era un becerro de dos años, ligero y voluntarioso, alcanzó al desgraciado aficionado, dándole un fuerte revuelcon, del que se levantó diciendo que no tenia daño alguno, y sentándose en el estribo de la barrera bebió un vaso de agua, y comenzó á liar un cigarro, cuando repentinamente cayó al suelo sin sentido. Retirado á la enfermería, se le prestaron enseguida los ausilios de la ciencia, que desde el primer momento se comprendió que eran inútiles, y los ausilios de la religion, dándole los últimos sacramentos, y espirando á la hora y media de ocurrido el lance.

En la «Gazette des Hopitiaux» leemos que en las universidades ó colegios de medicina rusos para mugeres, se han matriculado durante el periodo de 5 años 430 alumnos, de los cuales 63 eran Israelitas, 19 católicas, 11 protestantes y las demás ortodoxas. En lo concerniente á su aprovechamiento las mugeres escuchan mejor las lecciones y sufren especiales exámenes. De todas las partes del Imperio acuden discípulos á estas universidades. Proceden generalmente de la clase media y su más comun edad es la de veinte á veinticinco años, muy pocas habian pasado de treinta. Hay entre ellas sesenta y ocho casadas.

Dice un colega de Barcelona: «Segun se nos asegura, el acreditado corredor de efectos públicos señor Juandó, ha hecho últimamente la prueba de la nueva manera de evitar los robos iluminando las tiendas, y le ha dado excelente resultado. Frente la caja donde se guardan los efectos existe una luz de gas que ilumina su despacho y cuya luz se vé desde el exterior. Faltar la luz, es señal de que se intenta un robo, pues solo los ladrones pueden tener interés en no ser vistos dentro de aquel. Apagóse poco há dicha luz por el mismo señor Juandó, para probar la vigilancia de serenos y vigilantes nocturnos y estos aparecieron inmediatamente de haberse aquella apagado, dando la señal de alarma. Creemos se adoptará en muchas tiendas este nuevo é infalible medio de preservarlas de los atrevidos golpes de mano nocturnos tan difíciles de evitar.»

Los ingenieros turcos Bukowkaky y Début han inventado una nueva especie de torpedos destinada únicamente á destruir puentes sobre rios. Basta tan solo abandonarlos á la corriente de los rios para que los mismos derriben las pilas del primer puente que hallen al paso. Parece que la Turquía tiene intencion de aplicar dichos torpedos en la actual guerra contra la Rusia.

El navio «Fulminante» de la marina argentina, ha sido destruido por la explosion de un torpedo que conducia á bordo, causando la muerte á once marineros.

Segun la «Corrección» D. Francisco gobernador civil que ha sido trasladado en la actualidad Zamora.

Avisos

Orden de la plaza

Mañana 22 del plaza consejo de ver y fallar el proceso de Vicente D. Zaragoza, acusados al carabinero de quin Archiles Bayo mandante gefe de Felipe Mata Rodríguez un capitán dancia, dos idem de gos, dos idem de O. serva de Castellon y caballeria como suplico Sauto se celebra misma en la capilla de esta ciudad, por nes de Búrgos; y le unirán de consejo cia de dicho establecer el acto, asistido proceso todos los de servicio, con arre brigadier gobernado

Servicio

Parada y principa Gefe de dia, el co don Tiburcio Casaju Hospital y provis de Búrgos. Sargento de vigilan mos, Búrgos. El oficial encarga teno.

Boletín

SANTO DE HOY.— y mártir. SANTO DE MAÑANA.— y mártir.

CORREO D.

20 de no

La Gaceta de hoy disposicion de interés

SECCION RI

DESEN

Pasamos el presente, el pasado fugó «Ay, si la vida comen solemos esclavos y quitando la vista de presente de do que nos parece grata quizá porque sin detenernos á mirar el hoy, donde está el consuelo de la que amarga volvemos el espíritu al luego porve para decir si llega á «Tampoco soy En vano es que la vida que el porvenir es, entre risa y llanto que vuelve á Felicidad es sueño de deseo, una ilu cuerpo que el hombre, en sombra con

Segun la «Correspondencia de España» D. Francisco del Villar y Bustos, gobernador civil que fué de esta provincia, ha sido trasladado de la de Albacete, que en la actualidad gobernaba, á la de Zamora.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 21 de noviembre.

Mañana 22 del actual, celebrará esta plaza consejo de guerra ordinario para ver y fallar el proceso instruido contra los paisanos Vicente Damiá y Juan Bautista Zaragoza, acusados del delito de atropello al carabiniere de esta comandancia Joaquín Archiles Bayo. Lo presidirá el comandante jefe de dicha comandancia don Felipe Mata Rodríguez; asistirán como vocales un capitán de la propia comandancia, dos idem del regimiento de Burgos, dos idem de Otumba, uno de la reserva de Castellon y uno de idem de la de caballería como suplente. La misa del Espíritu Santo se celebrará á las ocho de la misma en la capilla de la cárcel nacional de esta ciudad, por un «de los capellanes de Burgos; y terminada ésta, se reunirán de consejo en la sala de audiencia de dicho establecimiento para celebrar el acto, asistiendo á la lectura del proceso todos los señores oficiales francos de servicio, con arreglo á ordenanza.—El brigadier gobernador militar, *Alemáñy*.

Servicio para el 22.

Parada y principal, Otumba.
Gefe de día, el comandante de Burgos don Tiburcio Casajus Aragiñes.
Hospital y provisiones, tercer capitán de Burgos.
Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Burgos.
El oficial encargado del servicio, *Centeno*.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Santa Cecilia virgen y mártir.
SANTO DE MAÑANA.—S. Clemente papa y mártir.

CORREO DE MADRID.

20 de noviembre.

La *Gaceta* de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

SECCION RECREATIVA.

DESENGAÑO.

Pasamos el presente, lamentando el pasado fugaz,
«¡Ay, si la vida comenzara ahora!»
solemos exclamar,
y quitando la vista del entonces presente de dolor,
que nos parece grata y apacible, quizá porque ya huyó,
sin detenernos á mirar un punto el hoy, donde tal vez está el consuelo de la misma pena que amarga nuestro ser,
volvemos el espíritu abatido al luego porvenir,
para decir si llega á ser presente,
«Tampoco soy feliz.»
En vano es que la vida nos enseñe que el porvenir falaz es, entre risa y llanto, aquel pasado que vuelve á comenzar.
Felicidad es sueño de la mente, deseo, una ilusión:
cuerpo que el hombre, al alcanzar la mano, en sombra convirtió.

—Ha sido llamado el médico Vanzetti para visitar al papa, como medida de precaución.

—Dice un periódico que segun el arreglo del ministerio de la Gobernacion, quedan cesantes 30 empleados, entre ellos siete auxiliares y un oficial de secretaría.

Acerca de esto dice *La Política*:
«Hay exageracion en estas noticias. El oficial de secretaría es el inventor de la ordenacion de pagos, dos auxiliares de la direccion de la *Gaceta*, uno de penales y algunos agregados de la de beneficencia; pero el total no puede saberse todavía porque aun no está firmado.

—Hoy probablemente quedará firmada la combinacion de gobernadores que anunciamos oportunamente. Créese que no se refiero más que á los de Albacete, Tarragona, Baleares y Zamora.

—En este mes, y probablemente en la primera sesion, dará cuenta de su dictámen la subcomision encargada de formularlo, para presentar á las córtes una nueva ley de reemplazo del ejército.

—Segun *El Heraldo del Norte de China*, la reclamacion del buque la *Soberana*, pendiente hace 14 años entre España y China, está á punto de arreglarse, pagando el gobierno de Pekin como indemnizacion 13.000 pesos fuertes. Esta solucion necesita todavía la sancion del ministro de España en Pekin, que, segun el citado periódico, no se contenta sino con 18.000 pesos fuertes, que es lo que importa capital é intereses en tantos años devengados.

—Segun noticias que anoche oímos en círculos bien autorizados, el Consejo de ministros no se ocupará de la convocatoria de córtes hasta los primeros dias del mes próximo.

—Una carta de París, fecha 17, anuncia que los comisarios franceses han designado los artículos del arancel español que desearian fuesen objeto de rebaja de derechos, para que nuestros representantes arancelarios digan cuáles y cuántos entre ellos pueden sufrir disminucion sin perjuicio de la industria nacional. Esos artículos son los siguientes: vinos, tejidos de lana, idem de seda, ropas hechas, pieles, calzado: porcelana, cristales, papeles y vidrios huecos.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 20 de noviembre de 1877.
Sr. director del *DIARIO DE CASTELLON.*
Varios periódicos dan la noticia de que el

A quien la dicha cree haber cogido, le suele suceder lo que al gozoso niño porque tiene la mariposa en red.
Cuando la piense ¡ilusio! aprisionada, arrancará á volar....
y si deja cogerse es que las alas quebradas tiene ya!
Pedro Pascual de Oliver.
15 setiembre de 1877.

Le he pedido á V. agua y me trae vino; decía un caballero á su criado, mientras éste llenaba la copa de un líquido color de tinta.

—Señor, es agua de Lozoya: lo que bebe hoy en Madrid todo el mundo.

—Querrás decir lo que come: con un vaso de este agua puede desayunarse una familia.

—Como el agua ha invadido las tierras....

—Cabal: las tierras han invadido el agua. ¿No hay en casa un filtro?

—¿Filtro, señor? Un filtro, ¿no viene á ser como un veneno?

—Quiero decir un destilador, una man-

ministro de Hacienda ha contratado un empréstito con la casa de Urquijo, y está en tratos para contratar otro en París.

Dícese, que el objeto de estos empréstitos no es satisfacer atenciones del presupuesto corriente, en lo que afecta á los departamentos ministeriales, sino reunir fondos para abonar el cupon que vence en enero próximo.

Las obligaciones para atender al pago de este empréstito, recaerán sobre el presupuesto de gastos del año próximo, y de aquí se deduce, que dicho presupuesto será mayor que el que rige en la actualidad.

Indudablemente la verdadera cuestion grave que hay en España, es la cuestion de Hacienda.

La inmensa mayoría del país, hace muy poco caso de las cuestiones políticas y de las intrigas de los partidos; pero como la cuestion financiera le toca directamente al bolsillo, natural es, que se preocupe por ella.

Las economías que con grande interés procura el marqués de Orovio, apenas bajarán en algunos millones, muy pocos, el presupuesto de gastos, y esto nada sirve para nivelar los presupuestos.

Ni aun reducidos los intereses de la Deuda en dos terceras partes, hay medios suficientes dentro del actual presupuesto de ingresos, para satisfacer el importe de los cupones; por tanto, es preciso acudir á nuevos empréstitos, que aumentan el capital de la Deuda, en cualquiera forma en que se hagan.

No es extraño pues, que si los hombres políticos no se alarman por las noticias de nuevas operaciones del Tesoro, los industriales y comerciales las toman muy en cuenta, por lo que pueden contribuir á la necesidad de aumentar los tributos.

Es cierto, que las operaciones que hoy hace el ministro de Hacienda, estaban previstas por las córtes, cuando aprobaron los presupuestos vigentes y la ley del déficit. Por ello tiene el señor marqués de Orovio una cantidad en bonos del Tesoro que puede emplear en garantía de empréstitos, pero, adviértole á V., que de igual manera que en las legislaturas anteriores sirvió la cuestion financiera para crear disidencias, servirá en la próxima para escusar al ménos, el alojamiento de la mayoría de los que no se vean satisfechos en sus pretensiones ó aspiraciones.

Los presupuestos se prestan á hacer una oposicion simpática á los distritos, y por esta causa es el motivo que prefieren los descontentos para hacerla.

ga, una piedra, algo para extraer el agua de la tierra.

—Señor, me parece que no sacaríamos una gota de agua; si á V. le parece, llenaremos con esta tierra los tuestos vacíos que hay en el balcon.

—¿Señorito, señorito! entra diciendo la criada.

—¿Qué ocurre?

—Que si quiere V. comprar bustos de doña Baldomera, hechos con agua del Lozoya.

Creemos que fué en Fort de Franco donde ocurrió la escena que vamos á referir en breves rasgos, tomada de memoria. Numeroso público ocupaba los asientos de un circo de lona, colocado como una gran tienda de campaña: media funcion habia pasado felizmente, cuando el viento empezó á hacer oscilar la tela que cubria el teatro portátil. En el momento en que un domador de fieras se disponía á abrir la jaula que contenia tigres, leones, osos y panteras, la tormenta descargó súbitamente, apagando las luces y haciendo caer sobre el público el techo de lona, bajo el

Ha llamado aqui la atencion, la noticia que dá anoche un periódico, de que el marqués de Molins embajador de España en la vecina república francesa, no ha asistido á la recepcion que la reina Isabel ha tenido, con motivo de su suntuoso en el palacio que habita en París.

No falta quien, creyendo cierta la noticia, la relacione con el cambio de secretario de S. M. la reina.

Despachos telegráficos.

Rusia 19.

Los montenegrinos han tomado á Spuz, ocupando todo el territorio en que está enclavada esta ciudad hasta la Albania.

Viena 20.

Además de los 9000 prisioneros turcos que los rusos han cogido en Kars, han quedado en poder de los mismos 300 cañones y un importante material de boca y guerra.

Todas las fuerzas disponibles de la guardia cívica-sérvia han partido ya para la frontera.

San Petersburgo 20.

Un despacho oficial trae pormenores del ataque y toma de Kars.

El general Cavaref, al frente de la derecha rusa, atacó las alturas y posiciones de Afiz-pachá. El conde Erable, con los granaderos de Moscou y otro regimiento de infantería atacó las obras de Khaulitza, las torres de Hawaritalza y la ciudadela.

La brigada de Hardahan con otro regimiento de husares de Moscou mandado por Koop, atacó á las órdenes del general Komarof, las posiciones de Jugelt.

El conde Erable fué muerto al asaltar el fuerte Khaulitabia, que tomó luego el capitán Kuinatmiqui á las once de la noche.

A la madrugada se rendian los fuertes exteriores y las torres del recinto. A las ocho de la mañana cayeron por fin, en poder de nuestras tropas los fuertes de Tilkment y de Vale, y la guarnicion emprendida la fuga hasta el camino de Erzerum.

Cortada por la caballería tuvo que rendirse en número de 10.000 hombres, despues de haber perdido cerca de 5.000 durante el combate y al intentar la retirada.

Nuestras bajas ascienden á 2.700 hombres.

El asalto ha sido dirigido por el general Loris Melikoff.

Asistia á él el gran duque Miguel.

cual quedaron envueltos público, gimnasias, fieras y caballos, entre gritos y rugidos espantosos.

—Yo sentí caer sobre mí la mole del oso más corpulento, contaba un espectador al dia siguiente: sus uñas se clavaban en mis carnes, su peso me oprimia: iba á morir, cuando lograron alzar la tela y me salvaron.

—¿Y el oso?

—Las jaulas felizmente no estaban abiertas: lo que tenia encima era toda mi familia.

Solucion á la charada: TA-SAR.

CHARADA.

Prima dos al tres, Todo. ¿Verdá, usted?

La solucion, en el número próximo.

Imprenta del «Diario de Castellon.»
Medio, 53, bajos.

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellon se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

LA TÍISIS vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.

Canadian Mollen-Coffee.—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tíisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarros, ronqueras, constipados, etc.*, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquismo ó impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFE MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que transforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vende en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete. Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.º —Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

FUMADORES.

Antes de comprar ninguna clase de papel para cigarrillos, probad primero el famoso y sin rival é higiénico PAPEL DE ALQUITRAN NORUEGO, el único que no daña el aparato respiratorio, y que no contiene ninguna sustancia nociva á la salud del fumador.

Depósito esclusivo en España, calle del Conde del Asalto, número 12, Barcelona.

OBRA NUEVA EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilación de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

ELEMENTOS

DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con esplicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogia y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámenes literario y por la junta de Instrucción pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adop-

tado de texto en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, texto obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

En la imprenta de este periódico, Medio 53, se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

SE VENDE treinta mesas, dos pianos, una mesa de billar, dos mostradores, siete espejos, ciento cincuenta banquetas, y otros muebles.

Darán razon en el café de España.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

Juan B. Ballester,
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfica en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

MÉTODO FACIL Y BREVE DE LECTURA.

Aprobado para texto por el gobierno.

por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámenes literario y por la junta provincial de Instrucción pública de Tarragona.

Entre los elogios prodigados por la prensa y los profesores á la bondad de este sencillo método de lectura merece citarse con preferencia una frase de don José Roman, maestro de Berge (Málaga) que escribe al autor: «En los doce años que llevo de práctica en la enseñanza jamás he obtenido en la lectura los resultados que en los seis meses que hace tengo adoptado su método.» Merece, pues, la pena de ser ensayado por los maestros que no lo han adoptado todavía, á fin de adelantar lo posible á los discípulos en tan interesante asignatura.

Véndese en la librería de la viuda de don Vicente Perales en esta ciudad, y en Tarragona en las de Gual, Roura y Granel, á diez cuartos ejemplar y diez reales docena. La coleccion de carteles á 6 reales en papel y 12 en carton.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida, á cargo de D. Francisco Vidal y Codina. Premiado con medalla de plata de primera clase en la esposicion agricola de Barcelona del año 1872.

Abundante y variado surtido de árboles frutales de superior calidad, forestales, de paseo y de adorno. Arbustos, rosales y toda clase de plantas de flores y vistoso follage para parques y jardines. Magnolias, rhododendros, camelias, azaleas, dafnes, lirios, etc., moreras, olivos, arboquines y vides.

Precios sumamente económicos. Representante en esta ciudad, D. Tomás Clará.

OJO.

La fotografia de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

Tambien se iluminan toda clase de retratos.

--Cascaquilla Americana--

PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo lastado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso basta empolvase con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias.

En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miaza Fortis, calle Zapateros, número 21.

VENTA.

En el poblado de Almenara se venden las fincas siguientes:

La casa palacio, cuya superficie, entre lo edificado y patios, comprende 1125 metros cuadrados; local excelente para establecer cualquier fábrica, depósito para encajonar naranja, ó ingenio para fabricar azúcar; cosecha que promete grandes rendimientos en el pais.

Igualmente la casa almazara, cuya área comprende, entre la parte edificada y patio 435 metros cuadrados. Y junto al edificio diez hanegadas de huerta que se cederian si conviniese al comprador.

Darán razon, en Almenara calle Mayor, Joaquín Sanz, y en Valencia en la casa calle del Trinquete de Caballeros, n.º 12, entresuelo de la derecha, junto al Milagro.

Una nodriza leche de ocho meses, desea criar en casa los padres de la criatura.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

No es difícil la e el cultivo de la vi los terrenos, salvo que son absolutame basta plantar la vi pueda vivir, es nec capaces de produci table. Los terrenos arenosos, y en gen ligera, mucho mejor da, son los que mej cultivo. Estos terre intensidad la accion conservan mejor el meables al aire y al jando correr con m mojado entonces la

La viña se planta ribazos bien soleado y el viento. No obst los llanos, principal de la Francia.

La viña se multip acodamiento y sosten de pepitas de uva no los jardineros que c cías nuevas. Una p semilla no produce ú octava parte al añ este medio de reproduc usado en la agricultura

El acotamiento em tificación de la viña nombre de *provignag* mientos y se los ent tura, sosteniéndolos ganchos de madera, parte se mantiene fu primavera la parte c cimos, mientras que cabo de un año se co es decir, se les arran

El *provignage* tiene v numerosos inconvenie de algunas comarcas, este sistema el de los

El sostenimiento se sarmiento de 25 á 35 gitud, teniendo á lo m El terreno debe cabar se coloca allí el sost inclinado, dejando dos fieren, y con razon, simples sostenimientos el sarmiento se corta u que le sostiene, y se centímetros de este t tenimiento.

Desde algunos años de las podas más renon truido ganchos provist mero bastante conside en tierra, algunas vec jando apuntar las peq pues las vendon y las verlas a plantar. Esta se ha desarrollado sol mery, que espide todos tidad considerable, ven miento á 1 franco y á 1

En el Norte y en la n departamentos del cent plantan viñas en línea radas de 50 á 65 centi misma distancia entré